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空客全球执行副总裁、空客中国公司首席执行官

标准银行集团首席执行官

中国宝武钢铁集团党委常委、总会计师

阿联酋阿布扎比第一银行首席可持续发展官

上海环境能源交易所董事长

【基本信息】

主持人：

致辞环节：

主旨演讲环节：

互动讨论环节：
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2022 年 11 月 5 日下午，由中华人民共和国商务部、中国人民银行主办，中国

国际进口博览局、中国工商银行、国家会展中心（上海）承办的第五届虹桥国际经

济论坛“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛在国家会展中心（上海）成功举办。

论坛携手各界专家代表，聚焦转型金融国际标准、发展路径、风险防控等国际金融

前沿话题深入交流，碰撞思维火花。主旨演讲环节邀请政府、国际组织、金融机构

负责人发表主题演讲。互动讨论环节邀请权威学者、知名企业、金融机构嘉宾等开

展专题交流。有来自 22 个国家和地区的各界代表受邀出席论坛。论坛期间，中国

工商银行发布了包括 BRBR 绿色债券发行、“工银绿色银行 +”品牌、转型金融研

究报告等多项成果。中央广播电视总台、中国新闻社、澎湃新闻、中国银行保险报

等作了相关报道。

【简要介绍】
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中国工商银行副行长张伟武表示，转型金融是金融机构支持实体经济绿色发展

的重要途径和抓手，也是开展业务创新的新增长极。为了更好地推动转型金融发展，

一是要不断提高认识，深刻理解转型金融对“双碳”目标的重要意义。二是坚持开

放共享，积极推进转型金融标准制定。三是加强能力建设，妥善应对转型金融潜在

风险。

中国工商银行副行长张伟武

在上海出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并致辞

【致辞环节】
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中国人民银行副行长宣昌能指出，我国绿色金融政策体系进一步完善。近两年

来，中国人民银行修订了《绿色债券支持项目目录》，发布了《中国绿色债券原则》，

与欧盟共同制定了《可持续金融共同分类目录》，极大地便利了境内外资金支持我

国绿色发展。同时，人民银行开展了气候风险压力测试，引导金融机构识别和管理

好气候相关的金融风险。中国绿色金融市场对全球的吸引力和影响力不断提高。人

民银行作为二十国集团可持续金融工作组共同主席，结合各方需求，在 2022 年牵

头制定了 G20 转型金融框架，明确了框架的五支柱，人民银行还就落实各支柱提出

了具体的原则建议，已于 2022 年 10 月 G20 财长和央行行长会批准。

中国人民银行副行长宣昌能

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并作主旨演讲

【主旨演讲环节】
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上海市委常委、常务副市长吴清在主旨演讲中指出，上海充分发挥金融市场完

备、金融机构集聚、金融创新活跃的独特优势，积极推动金融支持绿色发展。一是

加强顶层设计。制定形成以两个文件一部立法为核心的制度体系框架：上海国际金

融中心建设“十四五”规划、上海加快打造国际绿色金融枢纽服务碳达峰碳中和目

标的实施意见，以及上海浦东新区绿色金融发展若干规定等一系列政策法规框架。

二是打造标杆示范。国家绿色发展基金落户上海，浦东新区被列入第一批国家气候

投融资试点，上海正在积极申建绿色金融改革创新试验区。三是创新产品服务。推

出包括首批可持续发展挂钩债券、首支碳中和主题投资指数、首单低碳转型绿色公

司债等一系列绿色金融相关工具。

上海市委常委、常务副市长吴清

在上海出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并作主旨演讲
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香港特别行政区政府财政司司长陈茂波表示，香港正致力于打造世界首屈一指

的绿色金融中心。香港在绿色筹融资方面发展蓬勃，欢迎内地省市政府使用香港的

绿色筹融资平台。香港积极制定绿色金融的标准。国际可持续金融平台去年 11 月

发表了共同分类目录（Common Ground Taxonomy），协助界定对减缓气候变化有

重大贡献的活动，减低“漂绿”风险。香港正探讨以共同分类目录为基础，建立供

香港市场采用的绿色分类框架，并且对接内地和欧盟之间的绿色分类法，使香港标

准跟国际做法接轨。

香港特别行政区政府财政司司长陈茂波

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并作主旨演讲
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新开发银行副行长兼首席财务官马磊立介绍了探索转型金融的经验。新开发银

行和其他多边机构的角色非常重要，期望动员、撬动和释放更多私营部门的资金。

多边银行的资产负债表有限，资产规模比商业银行小很多，但是可以利用自身信誉

度高的优势来吸引更多的私营部门资金参与。

新开发银行副行长兼首席财务官马磊立

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并作主旨演讲
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金砖国家工商理事会南非主席布西·马布萨提出应主动寻求转型金融带来的机

遇。金砖国家工商理事会不只运用传统金融范畴内的手段为低碳经济发展提供融资

及资本支持，也致力于促进技能发展。我们需要在环境及社会科学领域提供更多的

职业技能发展方面的投资，也应为解决社区影响评估、再就业培训等诸多社会问题

提供金融支持。

金砖国家工商理事会南非主席布西·马布萨

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并作主旨演讲
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澳门特别行政区政府经济财政司司长李伟农在讨论环节表示，要提升澳门在绿

色金融领域的国际影响力。澳门金融机构在国际市场上发行美元绿色债券等多款绿

色金融产品。在横琴粤澳深度合作区、粤港澳大湾区和“一带一路”建设中，澳门

将坚持走绿色低碳高质量发展道路。除金融行业外，澳门会展业也注重绿色化发展。

2022 年 12 月，由澳门特区政府主办、泛珠省区政府协办的“2022 年澳门国际环保

合作发展论坛及展览”，将是澳门首个“净零碳排放”的碳中和展览。

澳门特别行政区政府经济财政司司长李伟农

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论

【互动讨论环节】
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气候债券倡议组织首席执行官肖恩·基德尼提出三点倡议。一是颁布相应政策

支持资本流动，满足投资者投资绿色债券、蓝色债券的需求。二是需对未来做出正

确的选择。如果选择使用化石燃料贯穿某项投资的全周期，则无法将碳排放降低到

该领域应有的水平。如果选择氢能和循环能源，就可以实现绿色转型发展。三是推

动可持续金融共同分类。去年中国和欧洲共同发布了《可持续金融共同分类目录》，

气候债券组织有幸在欧方参与了此项工作。其他亚洲或拉美国家则将这一共同分类

目录作为开发其分类目录的基准。我们将会继续更新气候债券债券分类目录，使其

成为一个全球适用的分类目录，以提高每个国家根据自身情况制定的分类目录的一

致性和可操作性。

气候债券倡议组织首席执行官肖恩·基德尼

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论
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空客全球执行副总裁、空客中国公司首席执行官徐岗认为，应积极寻找替代能

源路径。航空行业减排压力是巨大的，金融在其中是极其重要的环节。金融转型对

实体经济转型起到巨大的推动和赋能作用。空客始终支持《巴黎协定》目标，助推

全球航空行业 2050 年达到零排放作为一致性目标，进行转型探索。一是根据各国

资源禀赋，先立后破。二是遵行共同但有区别对待原则。可持续航空燃料（Sustainable 

Aviation Fuel）是很重要的生物燃油，中国拥有这一资源禀赋。用好这一资源禀赋，

不仅能使中国航空行业实现碳减排，而且促进全球市场的碳减排，使中国成为生物

航油的富油国。中国可以通过产业政策的引导、金融机构的支持和业界技术的研发

来提升全球 SAF 竞争力。

空客全球执行副总裁、空客中国公司首席执行官徐岗

在上海出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论
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标准银行集团首席执行官西姆·沙巴拉拉介绍了标银集团促进绿色低碳发展的

总体思路，包括减少对碳排放的资金支持，扩大对可再生能源、再造林、气候智能

农业、脱碳以及转型技术的支持，支持制定可信的碳抵消和交易方案。标银集团为

农业、天然气、石油和动力煤制定初步目标和承诺，未来两到三年，还将为保险、

住宅和商业地产、交通等其他行业制定气候目标和承诺。标银集团促进绿色低碳发

展的创新做法包括：一是为南非的公司及商业客户开发解决方案。二是更广泛地采

用“混合金融”，努力让“混合金融”能够流动起来。三是支持发展碳补偿交易市场。

与非洲大陆其他地区不同，南非在通过取缔老旧低效的燃煤发电站实现碳减排方面

有巨大潜力。

标准银行集团首席执行官西姆·沙巴拉拉

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论
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中国宝武钢铁集团党委常委、总会计师朱永红认为，钢铁行业的挑战主要来自

几个方面：一是绿色冶炼技术的突破；二是渴望新能源布局；三是在低成本条件下

实现绿色低碳发展；四是用数字化全面提升传统钢铁工业。他指出，转型金融服务

不同于传统金融服务，在成本、结构、服务条件等方面，管理模式可能都要做一些

调整和变化。

中国宝武钢铁集团党委常委、总会计师朱永红

在上海出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论
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阿联酋阿布扎比第一银行首席可持续发展官沙吉尔·巴沙尔表示，阿联酋阿布

扎比第一银行致力于向客户提供绿色金融新产品，包括绿色按揭贷款、绿色汽车贷

款，激励客户实现绿色转型，同时引进了促进可持续发展及绿色事业的企业定期及

活期存款产品。阿联酋阿布扎比第一银行一直努力将 ESG 理念融入到产品中去，

支持客户实现可持续发展战略转型。他指出，绿色债券需要提升透明度，向投资者

承诺融资项目的具体用途；目前国际上出现了很多绿色金融的分类标准，需要对这

些标准进行协调统一；还需要有更优的信息报送网络渠道来展现绿色债券融资目的

和影响，对报送分类进行统一，向投资者传递有效信息，以帮助其理解投资行为所

带来的影响。

阿联酋阿布扎比第一银行首席可持续发展官沙吉尔·巴沙尔

以视频方式出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论
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上海环境能源交易所董事长赖晓明指出，第一，转型投资需要更重视存量。转

型投资是否得到合理回报，是驱动投资的根本动力。第二，碳市场价格由市场供需

确定。影响配额供需的最基本面因素，是配额分配的政策和制度。企业的实际排放

水平、政府给控排企业如何分配额，直接决定了市场的供应。企业排放情况、企业

每年向政府清缴履约，决定了配额的需求。此外，对非控排企业开放、明确不同行

业的差异性也影响市场价格。第三，促进全球碳统一市场的形成。国家之间碳排放

配额的分配，减排量的计算，还需要国际规则。从碳配额市场到碳减排市场，从国

内到全球碳市场的统一，从碳价单一体系到碳价合并体系的融合等方面还有许多工

作要做。

上海环境能源交易所董事长赖晓明

在上海出席“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛并参与互动讨论
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上海广播电视台主持人秦忆

主持“推进转型金融促进绿色低碳发展”分论坛


